



ARQUEOMOLUSCOS

El expediente que ahora publicamos incluye materiales presentados en la primera reunión sobre arqueomoluscos de la costa del Pacífico y Golfo de California, celebrada en octubre de 1986 en la ENAH, con la colaboración de la Dirección de Apoyo a los Centros Regionales y la coordinación de la licenciatura de arqueología de la propia escuela.

La necesidad de recopilar la información existente sobre estudios de moluscos en arqueología no se hizo patente sino hasta hace apenas un par de años. A partir de entonces, se busca establecer un marco de referencia conceptual y formal que permita la unificación de criterios básicos de investigación que hasta ahora han tenido un carácter circunstancial, desvinculado de los cuestionamientos básicos de la arqueología mexicana, que tradicionalmente ha tomado como base de la reconstrucción de las secuencias culturales a la cerámica y la lítica.

Tratándose de un intento de formalización, esta primera reunión se circunscribió a la región del Pacífico, que es donde con mayor énfasis se han trabajado los problemas de zonificación y sus implicaciones a nivel de distribución arqueológica.

Los objetivos del encuentro surgieron de reuniones informales previas donde se planteaba la necesidad de discutir entre arqueólogos y malacólogos sobre elementos básicos, conceptos e interpretación de materiales arqueológicos en valvas y caracoles marinos, considerados como elementos que forman parte del proceso histórico de los grupos sociales en época prehispánica. También se planeaba presentar un panorama general del nivel en que se encuentran los trabajos relacionados con esta problemática para su confrontación, con el propósito de proponer criterios sobre el análisis y el planteamiento de diversas opciones de investigación.

Los trabajos aquí presentados son, pues, producto de un esfuerzo que ya empieza a rendir sus frutos al aportar criterios de normalización, unificación, esclarecimiento de conceptos y taxonomías e intercambio de experiencias, y que incluso apunta hacia una redefinición en los contenidos de materias de la especialidad de arqueología.

Cuicuilco agradece la valiosa colaboración de los arqueólogos Ana María Álvarez y Elisa Villalpando, quienes amablemente nos hicieron llegar los materiales presentados en la Reunión. Lamentablemente, por problemas de espacio, no todos pudieron ser publicados en esta entrega. En particular quisiéramos señalar que el valioso trabajo presentado por Beatriz Braniff, titulado *Arqueomoluscos de Sonora, Noroeste y Occidente de Mesoamérica*, debido a su extensión, saldrá publicado próximamente como Cuaderno de Trabajo de la Escuela.